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L’AQS	  en	  2017	  

L’association	   Québec	   Snowboard	   vient	   de	   terminer	   sa	   saison	   2016-‐2017.	   Sa	   21e	   saison	   à	  

travailler	  pour	  le	  développement	  du	  snowboard	  compétitif.	  Les	  défis	  demeurent,	  dans	  un	  sport	  

qui	   est	   en	   perte	   de	   popularité	   et	   de	   visibilité.	   Il	   faut	   parfois	   des	   creux	   de	   vagues	   pour	   se	  

questionner	   sur	   nos	   priorités	   et	   les	   façons	   de	   faire	   pour	   atteindre	   nos	   objectifs.	   Malgré	   les	  

changements	  de	   la	  réalité	  de	  notre	  sport,	   les	  objectifs	  restent	   les	  mêmes	  et	  notre	  mission	  est	  

toujours	  d’actualité.	  

	  

La	   structure	   actuelle	   de	   l’AQS	   nous	   permet	   de	   mieux	   avancer	   sur	   différents	   volets.	   Notre	  

directrice	   générale	   est	   à	   l’emploi	   4	   jours	   semaine	   depuis	   l’année	   dernière	   et	   notre	  

coordonnatrice	   aux	   événements	   est	   à	   temps	   plein,	   également	   sur	   une	   base	   annuelle.	   Le	  

coordonnateur	  du	  soutien	  aux	  athlètes	  Équipe	  du	  Québec	  complète	  l’équipe	  et	  sa	  présence	  se	  

fait	  sentir	  depuis	  son	  arrivée	  en	  2015.	  	  

	  

La	  directrice	  générale,	  Annie	  Murray	  vient	  de	  terminer	  sa	  troisième	  année	  et	  les	  dossiers	  n’ont	  

pas	   manqué	   saison.	   La	   boucle	   des	   différents	   dossiers	   est	   maintenant	   complétée	   du	   côté	  

gouvernemental.	   Ces	   dossiers	   sont,	   pour	   la	   plupart,	   à	   renouveler	   aux	   3	   ans,	   Annie	   a	   donc	  

maintenant	  fait	  le	  tour	  ce	  ceux-‐ci.	  Les	  jeux	  du	  Canada,	  le	  PSFSQ,	  le	  PSDE,	  le	  PSEE,	  la	  reddition	  de	  

compte,	   la	  demande	  de	  reconnaissance	  de	  notre	  organisation,	   la	  mise	  à	  jour	  du	  DLTA	  (avec	  le	  

coordonnateur	   du	   soutien	   aux	   athlètes)	   et	   j’en	   passe.	   Cette	   stabilité	   contribue	  

substantiellement	  au	  bon	  déroulement	  des	  opérations	  de	   l’AQS	  et	  nous	  permet	  de	  progresser	  

efficacement	  sur	  plusieurs	  dossiers.	  



	  

Catherine	  Goulet-‐Paradis	  poursuit	  son	  travail	  en	  tant	  que	  coordonnatrice	  aux	  événements	  et	  a	  

maintenant	  complété	  une	  deuxième	  saison.	  Son	  travail	  acharné	  est	  indéniable	  et	  remarqué	  de	  

tous.	  La	  saison	  de	  compétition	  est	  très	  compacte	  et	  les	  temps-‐libres	  entre	  la	  fin	  de	  décembre	  et	  

le	  début	  avril	  sont	  inexistants.	  La	  qualité	  des	  événements	  est	  appréciée	  qu’il	  s’agisse	  des	  Coupe	  

Québec,	  des	  «	  Noram	  »	  ou	  bien	  des	  championnats	  nationaux.	  (voir	  détail	  des	  événements	  plus	  

bas).	  

	  

Frédérik	  Laberge	  a	  également	  complété	  sa	  deuxième	  année	  parmi	  nous	  comme	  coordonnateur	  

du	  soutien	  aux	  athlètes.	  Son	  implication	  avec	  les	  athlètes	  donne	  des	  résultats.	  La	  progression	  de	  

la	  forme	  physique	  est	  importante.	  Les	  résultats	  aux	  tests	  physiques	  ont	  progressé	  de	  18	  %	  en	  un	  

an	   seulement	   !	   Diverses	   initiatives	   ont	   été	  mises	   de	   l’avant	   telle	   qu’un	   camp	  multi-‐discipline	  

pour	  les	  jeux	  du	  Canada,	  l’accès	  gratuit	  à	  des	  services	  de	  psychologie	  sportive	  pour	  les	  athlètes	  

de	  niveau	  relève	  et	  élite,	  les	  rencontre	  de	  suivis,	  etc.	  La	  qualité	  de	  ses	  interventions	  a	  également	  

été	   remarquée	   par	   l’équipe	   nationale	   de	   snowboard	   alpin	   qui	   ont	   décidé	   d’utiliser	   non	  

seulement	   ses	   services	   pour	   les	   tests	   physiques	   mais	   la	   batterie	   de	   tests	   mise	   sur	   pied	   par	  

Frédérik.	  La	  quasi-‐totalité	  des	  athlètes	  sont	  maintenant	  suivis	  par	  un	  kinésiologue	  (32	  athlètes	  

sur	  34).	  	  

La	   cueillette	   de	   données	   se	   poursuit	   ce	   qui	   nous	   permettra	   de	   planifier	   les	   interventions	  

nécessaires	  pour	  le	  développement	  des	  athlètes	  vers	  l’excellence.	  

	  

Notre	  mandat	  de	  préparer	  les	  athlètes	  à	  l’excellence	  est	  entre	  bonnes	  mains.	  

	  

Communication	  et	  visibilité	  

Le	   travail	   de	   positionnement	   de	   la	   marque	   AQS	   se	   poursuit.	   Du	   matériel	   a	   été	   acheté	   pour	  

donner	  de	  la	  visibilité	  à	  l’association	  lors	  des	  événements	  tels	  que	  «	  beach	  flags	  »	  et	  un	  système	  

avec	  toile	  de	  fond	  («	  backdrop	  »)	  pour	  les	  podiums.	  L’obligation	  du	  port	  du	  manteau	  de	  l’équipe	  

est	  également	   importante	  afin	  de	  pouvoir	   identifier	   les	  athlètes	  de	  l’équipe	  du	  Québec	  sur	   les	  

photos	  de	  podiums.	  	  



	  

Le	   groupe	   privé	   sur	   Facebook	   pour	   l’équipe	   du	   Québec	   a	   grandement	   amélioré	   la	  

communication	   entre	   les	   intervenants	   et	   les	   athlètes.	   La	   «	  vieille	  »	  méthode	   des	   courriels	   ne	  

fonctionnait	  tout	  simplement	  pas	  car	  les	  réponses	  d’athlètes	  étaient	  soit	  dans	  un	  délai	  assez	  ou	  

bien	   inexistantes.	   La	   possibilité	   de	   pouvoir	   rejoindre	   facilement	   tous	   les	   athlètes,	   en	   plus	   de	  

pouvoir	   savoir	   qui	   a	   vu	   le	   message,	   a	   réduit	   le	   nombre	   de	   rappels	   et	   de	   suivis	   de	   façon	  

importante.	  

	  

Le	  site	  web	  a	  également	  reçu	  une	  mise	  à	  jour	  de	  son	  design.	  Le	  site	  est	  plus	  épuré	  et	  surtout,	  il	  

est	  accessible	  via	  les	  téléphones	  intelligents.	  Les	  sections	  concernant	  la	  documentation	  restent	  

à	  travailler	  et	  d’autres	  modifications	  sont	  à	  venir.	  

	  

Des	  relations	  publiques	  ont	  eu	   lieu	   lors	  des	  championnats	  nationaux.	  Plusieurs	  reportages	  ont	  

été	   effectués,	   des	   entrevues	   radiophoniques	   ainsi	   que	   des	   articles	   de	   journaux	   et	  web.	   Voici	  

quelques	   exemples	   de	   retombées	  :	   Reportage	   à	   Radio-‐Canada,	   entrevue	   à	   CIME	   (radio	   des	  

Laurentides),	  articles	  dans	  l’information	  du	  nord,	  Tremblant	  Express	  et	  plusieurs	  autres.	  

	  

Le	  travail	  se	  poursuivra	  en	  utilisant	  les	  divers	  moyens	  de	  communications	  offerts	  afin	  d’offrir	  la	  

visibilité	   voulue	   à	   la	   pratique	   du	   snowboard	   compétitif,	   aux	   athlètes	   ainsi	   qu’à	   tous	   les	  

intervenants	  de	  notre	  communauté.	  

	  

	  

	  

	  

Finances	  	  

La	   gestion	   financière	   rigoureuse	   est	   toujours	   aussi	   importante	   que	   par	   le	   passé.	   Le	  

rétablissement	  de	   la	   santé	   financière	  de	   l’AQS	  ne	  nous	   soustrait	   pas	   à	  nos	   responsabilités	   en	  

tant	  qu’administrateurs.	  Nous	  devons	  nous	  assurer	  que	  le	  personnel	  puisse	  accomplir	  le	  travail	  

requis	   pour	   rencontrer	   nos	   objectifs	   tout	   en	   s’assurant	   que	   les	   services	   aux	   athlètes	   soient	  



adéquats	  et	  que	  les	  subventions	  ou	  montants	  dédiés	  aux	  projets	  spécifiques	  soient	  distribués	  de	  

façon	   juste	  et	  équitable.	  La	  planification	  financière	  est	  complexe	  n’ayant	  pratiquement	  pas	  de	  

marge	  de	  manœuvre.	  

	  

Malgré	   que	   l’exercice	   financier	   courant	   soit	   positif,	   nous	   devons	   composer	   avec	   les	   faits	  

suivants	  :	  le	  CDESL	  ne	  nous	  supporte	  plus	  pour	  les	  événements	  qui	  ont	  lieu	  dans	  les	  Laurentides	  

(3	   500)	   $,	   le	   PSFSQ	   vient	   d’être	   amputé	   de	   13	  %.	   Le	   programme	   de	   soutien	   aux	   fédérations	  

sportives	  était	  gelé	  depuis	  au	  moins	  9	  ans	  à	  52	  001	  $	  Nous	  avions	  donc	  un	  manque	  à	  gagner	  du	  

fait	  que	  ce	  montant	  n’était	  pas	  indexé	  annuellement.	  Malgré	  ce	  fait,	  le	  programme	  a	  été	  révisé	  

et	   les	   critères	   d’évaluations	   ont	   été	   modifiés.	   Le	   résultat	   est	   que	   l’AQS	   aura	   pour	   les	   2	  

prochaines	  années	  un	  montant	  de	  45	  266	  $,	  une	  différence	  de	  (6	  735)	  $.	  

	  

Notre	  salut	  passe	  par	   le	  programme	  Placement	  Sport.	  Sans	  ce	  programme,	  nous	  ne	  pourrions	  

poursuivre	   avec	   la	   structure	   actuelle.	   Il	   est	   donc	   impératif	   de	   mettre	   nos	   efforts	   sur	   ce	  

programme	   pour	   poursuivre	   nos	   activités	   et	   d’offrir	   les	   services	   aux	   athlètes	   et	   de	   pouvoir	  

supporter	  les	  intervenants	  impliqués.	  Le	  montant	  des	  dons	  recueillis	  à	  ce	  jour	  est	  de	  19	  000	  $.	  

Ce	  montant	  est	  majoré	  de	  250	  %	  pour	  un	  montant	  de	  47	  500	  $	  pour	  un	  grand	  total	  de	  66	  500	  $.	  

10	  %	  du	  montant	  total	  est	  mis	  en	  fond	  de	  réserve	  et	  sera	  disponible	  10	  ans	  après	  la	  date	  de	  la	  

mise	  en	  réserve.	  

	  

Le	  travail	  de	  suivi	  rigoureux	  est	  assuré	  par	  Annie	  Murray	  et	  de	  notre	  trésorier	  Jean	  Beaulieu	  et	  je	  

tiens	  à	  les	  féliciter	  d’avoir	  assumé	  cette	  responsabilité.	  

	  

	  



Membership	  

Le	  nombre	  de	  membres	  est	  resté	  stable	  avec	  un	  total	  de	  451	  membres.	  

	  

	  

La	  répartition	  des	  catégories	  de	  membres	  est	  la	  suivante	  :	  

	  
	  

Le	   nombre	   d’officiels	   est	   passé	   de	   14	   l’an	   dernier	   à	   34	   cette	   année.	   Les	   formations	   ont	   portées	   fruit	   et	   les	  

démarches	  se	  poursuivront	  en	  ce	  sens	  pour	  reconnaitre	  officiellement	  les	  bénévoles	  formés.	  

	  



Le	   pourcentage	   de	   femmes	   a	   progressé	   de	   5	   %	   par	   rapport	   à	   l’an	   passé.	   Les	   femmes	  

représentaient	  18	  %	  en	  2016.	   Il	  est	  passé	  à	  23	  %	  cette	  année.	   Il	   reste	  du	  travail	  à	   faire	  de	  ce	  

côté,	  surtout	  dans	  la	  discipline	  Freestyle.	  	  

	  

	  

Événements	  

Le	  circuit	  d’événements	  demeure	  un	  aspect	   important	  dans	   la	  structure	  de	   l’AQS.	  31	   jours	  de	  

compétitions	  qui	  n’est	  pas	  un	  record	  comme	  en	  2015	  avec	  44	  jours	  mais	  le	  calendrier	  est	  plus	  

équilibré	  et	  adapté	  aux	  besoins	  des	  athlètes	  en	  relation	  avec	  le	  plan	  de	  développement	  (DLTA).	  

L’année	  2017	  a	  également	  vu	  la	  catégorie	  «	  para	  »	  s’ajouter	  au	  calendrier.	  

	  

Le	  nombre	  total	  de	  départs	  est	  passé	  de	  1294	  l’an	  dernier	  à	  1569	  cette	  année.	  

	  

Les	  disciplines	  vitesses	  offrent	  plusieurs	  calibres	  de	  compétitions	  dont	   les	  Coupes	  Québec,	   les	  

courses	   FIS	   jusqu’aux	   Noram.	   L’AQS	   souhaite	   dans	   les	   prochaines	   saisons	   offrir	   ce	   même	  

éventail	  du	  côté	  Freestyle.	  

	  

Faits	  saillants	  par	  disciplines	  :	  

•   Alpin	  

o   Relève	  à	  rebâtir	  



o   Malgré	  la	  baisse	  du	  nombre	  d’athlètes,	  la	  qualité	  est	  toujours	  au	  rendez-‐vous	  

avec	  des	  résultats	  encourageants	  (athlètes	  promus	  sur	  l’équipe	  nationale,	  

invitations	  sur	  le	  circuit	  de	  la	  coupe	  du	  monde)	  

o   9	  podiums	  Noram	  et	  10	  podiums	  FIS	  junior	  

o   Nationaux	  alpin	  ne	  seront	  pas	  au	  Québec	  l’an	  prochain	  

o   7	  journées	  de	  compétitions	  incluant	  les	  championnats	  nationaux,	  3	  norams,	  2	  FIS	  

junior,	  1	  FIS	  et	  5	  Coupes	  Québec	  

o   Le	  nombre	  total	  de	  départ	  est	  en	  baisse	  (360	  vs.	  462	  l’an	  passé)	  

	  

•   Freestyle	  

o   Le	  retour	  du	  circuit	  Axis	  en	  2017	  a	  été	  très	  positif	  

o   Un	  total	  de	  11	  journées	  de	  compétitions	  qui	  représente	  6	  jours	  de	  plus	  que	  l’an	  

passé	  

o   Le	  nombre	  de	  départs	  a	  également	  augmenté	  substantiellement	  de	  293	  l’an	  

dernier	  à	  468	  cette	  année	  

o   Présentation	  du	  Jamboree	  à	  Québec	  avec	  la	  coupe	  du	  monde	  Slopestyle	  et	  Big	  

Air.	  L’AQS	  était	  impliquée	  avec	  3	  événements	  (Jambo	  Kicker,	  Jambo	  Queen	  et	  

signatures	  d’autographes).	  Une	  bonne	  collaboration	  a	  eu	  lieu	  avec	  Ski	  Accro	  lors	  

de	  ces	  événements	  

o   Implication	  accrue	  des	  parents	  bénévoles	  aux	  Coupes	  Québec	  

	  

•   SBX	  

o   Record	  du	  nombre	  de	  départs	  avec	  722	  vs.	  719	  en	  2015	  

o   Les	  clubs	  font	  du	  très	  bon	  travail	  à	  plusieurs	  niveaux	  tant	  sur	  le	  plan	  de	  la	  haute	  

performance	  que	  le	  développement	  de	  la	  relève	  

o   Montagnes	  impliquées	  dans	  le	  support	  aux	  clubs	  en	  offrant	  des	  infrastructures	  

adaptées	  (Bromont	  –	  Élite,	  Val-‐St-‐Côme	  –	  Club	  VSC	  et	  Mont-‐Orignal	  –	  Excellence	  

Snowboard)	  

o   9	  podiums	  Noram	  et	  2	  podiums	  Fis	  junior	  

o   19	  départs	  para	  cette	  année	  



Une	  attention	  particulière	  sera	  apportée	  aux	  événements	  d’initiations	  lors	  des	  prochaines	  

saisons	  dans	  plusieurs	  régions	  du	  Québec,	  incluant	  les	  régions	  plus	  éloignées.	  

	  

Le	  programme	  «	  Riglet	  »	  a	  connu	  également	  du	  succès.	  Ce	  programme	  a	  exposé	  plus	  de	  3000	  

jeunes	  au	  snowboard	  via	  leur	  cours	  d’éducation	  physique.	  L’AQS	  souhaite	  renouveler	  ce	  

partenariat	  avec	  l’ASSQ	  pour	  la	  prochaine	  saison.	  

	  

Championnats	  Nationaux	  	  

L’AQS	  a	  organisé	  pour	  une	  deuxième	  année	  consécutive	  les	  Nationaux	  Vitesse	  au	  début	  avril	  

2017	   à	   la	   station	   de	   ski	   Tremblant.	   La	   météo	   nous	   a	   donné	   plusieurs	   défis	   et	   le	   comité	  

organisateur	  a	  dû	  réagir	  à	  plusieurs	  reprises	  afin	  d’offrir	  des	  compétitions	  de	  qualité.	  Un	  total	  

de	  309	  départs	  ont	  eu	  lieu	  sur	  4	  journées	  de	  compétitions.	  

	  

Sport-‐Études	  

	  

Les	  programmes	  sport-‐études	  sont	  en	  pleine	  expansion.	  Un	  seul	  programme	  existait	  en	  2016	  
à	  la	  Polyvalente	  de	  St-‐Jérôme	  via	  le	  club	  Apexx.	  2	  autres	  programmes	  ont	  été	  ajoutés	  cette	  
année	  dans	  la	  région	  de	  Québec	  à	  l’école	  secondaire	  de	  la	  Seigneurie	  et	  à	  l’école	  secondaire	  
Cardinal-‐Roy.	  

	  

L’objectif	  pour	  l’an	  prochain	  est	  de	  10	  programmes	  et	  l’objectif	  est	  pratiquement	  atteint.	  

•  Collège	  de	  Montréal	  
•  Collège	  Reine-‐Marie	  (pas	  autorisé	  pour	  l'instant	  par	  le	  MEESR)	  
•  École	  secondaire	  des	  Sources	  
•  École	  secondaire	  Antoine-‐de-‐Saint-‐Exupéry	  
•  John	  Rennie	  High	  School	  
•  École	  secondaire	  Georges	  Vanier	  
•  École	  Édouard-‐Montpetit	  

	  

	  



Pistes	  de	  vigie	  et	  orientations	  futures	  	  

•   Offrir	   le	   support	   nécessaire	   à	   la	   création	   de	   nouveaux	   clubs,	   surtout	   des	   clubs	   pour	  

former	  de	  la	  relève	  

•   Trouver	  des	  solutions	  pour	  la	  relève	  du	  snowboard	  alpin	  

•   L’AQS	  souhaite	  organiser	  une	  «	  Canada	  cup	  »	  en	  freestyle	  

•   Ajout	  de	  services	  offerts	  aux	  athlètes	  (i.e.	  psychologie	  sportive)	  

•   Continuer	  le	  travail	  pour	  intéresser	  plus	  de	  filles	  au	  snowboard	  compétitif	  

•   Poursuivre	   les	   initiatives	   d’amélioration	   continue	   de	   nos	   programmes	   et	   de	   nos	  

politiques	  

•   Structurer	  le	  travail	  des	  sous-‐comités	  

•   Formation	  des	  officiels	  et	  des	  entraineurs	  

•   Trouver	  un	  commanditaire	  principal	  pour	  la	  prochaine	  saison	  

	  

Conclusion	  

Je	   tiens	   à	   remercier	   le	   travail	   et	   le	   dévouement	   des	   membres	   sortants	   du	   conseil	  

d’administration	   2016-‐2017	   Patrik	   Gaudet	   et	   Frédérik	   Laberge	   qui	   ne	   se	   représentent	   pas	  

cette	   année.	   J’aimerais	   également	   remercier	   particulièrement	   Annie	   Murray,	   Catherine	  

Goulet-‐Paradis	  et	  Frédérik	  Laberge	  pour	  leur	  travail	  exceptionnel	  tout	  au	  long	  de	  l’année.	  Les	  

défis	  sont	  nombreux	  et	  votre	  désir	  d’offrir	  le	  meilleur	  de	  vous-‐mêmes	  est	  apprécié	  de	  tous.	  

Je	  veux	  également	  remercier	  tous	  les	  bénévoles	  qui	  travaillent	  d’arrache-‐pied	  pour	  livrer	  des	  

événements	  de	  qualité.	  Un	  merci	  particulier	  à	  nos	  partenaires,	  commanditaires	  et	  donateurs	  

qui	   ont	   confiance	   dans	   notre	   Association	   et	   qui	   nous	   permettent	   d’avoir	   les	   revenus	  

nécessaires	   pour	   offrir	   un	   service	   de	   qualité.	   Nous	   continuerons	   à	   travailler	   pour	   le	  

développement	  de	  notre	  sport,	  à	  supporter	   les	  clubs	  et	  entraineurs	  et	  surtout,	  à	  supporter	  

les	  athlètes	  à	  atteindre	  leurs	  objectifs.	  

	  

François	  Carpentier,	  Président	  du	  Conseil	  d'administration	  

Montréal,	  30	  avril	  2017	  	  


